

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

CORUÑA UN MES, UNA PESETA. — PROVINCIAS: TRIMESTRE, CUATRO PESETAS. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN POSTAL: TRIMESTRE, CINCO PESETAS.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Escol 26 y Calvo 21

TELÉFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO. D. JOSÉ LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA

Miércoles 19 de Agosto de 1908 — San Mariano.

DE ACTUALIDAD

UNA ADVERTENCIA

Con ocasión de un suceso desagradable ocurrido en el término municipal de Santiso, del distrito de Arzúa, se ha puesto en claro la insuficiencia de las fuentes de inspiración y de información que sirven de base a las autoridades de todos los órdenes para el gobierno y administración de esta provincia.

Es el caso que los caciques rurales, los que tienen a su cargo el manejo de los presupuestos municipales, viven en zozobra constante desde que se han organizado, bajo la denominación de grupos Solidarios o de Sindicatos agrícolas, núcleos más o menos fuertes e influyentes de labradores que se disponen a ejercer los derechos de ciudadanía, a impedir que se cometan abusos al amparo del poder público y a lograr que el paisano gallego sea tratado con la consideración que se le debe, así en lo tocante al reparto de exacciones y tributos, como en lo que afecta a las relaciones privadas entre contribuyentes y administradores.

No depende esta zozobra de que los caciques rurales teman por sus feudos, ni por sus recursos, sino porque ven en peligro lo omnímodo de una autoridad que poseen por tradición y que reviste todas las formas del más repugnante despotismo.

Los organizadores de sindicatos y de sociedades solidarias no son todos ángeles purísimos, no están exentos de pecado, no gestionan solo por amor al arte, ni se sacrifican ante un ideal de abnegación y altruismo dignos de loa. Al revés, algunos de ellos son caciques caídos que aspiran a la revancha por seguir defraudando.

Pero no se puede negar que esas asociaciones han estado y están sirviendo de freno a los desmanes y vejaciones en que suele ser tan fértil la vida política de nuestros distritos rurales.

Empeñados en una lucha activa los gestores de los sindicatos y los caciques rústicos, cada cual apela a los medios que tiene a su alcance para defenderse y aún para imponerse, por lo cual no es extraño que de los excesos de la coacción para agremiar protestantes, resulten actos ilícitos y punibles, como de los excesos de mando, resulten ataques al derecho y al peculio de los labradores.

La misión de la prensa, de los informadores de la publicidad y de las autoridades y sus agentes, sean judiciales, administrativas o gubernativas, frente a un estado de cosas que marca una evolución en la vida pública de nuestra población rural, consiste en no sembrar prejuicios, no proclamar exageraciones, ni hacer obra, ni acto que desnaturalice los propósitos de los beligerantes.

Llamando a todos a la legalidad, procurando que nadie la infrinja, velando porque la justicia prevalezca, se hará un gran bien al país.

Peró clamando a todos los vientos que los Sindicatos son sociedades de criminales y que ellos fomentan y realizan cuantos delitos de carácter sospechoso contra la propiedad ó contra las personas pueden cometerse en el campo, lo que se hace es inclinar el ánimo en favor de una de las partes, de la más poderosa, y alentar la rebeldía y el desafío en las masas proletarias.

Bien reciente está el caso que nos mueve a escribir esta leal advertencia.

Un diputado provincial y un diputado a Cortes han venido a la Coruña para pedir al gobernador civil y a la Audiencia territorial una acción excepcional contra los autores de una tala de arbolado de propiedad particular realizada en Santiso.

Se ha sembrado la sospecha de que los Sindicatos han organizado y realizado ese delito común; los periódicos de Madrid han publicado telegramas incendiarios propagando que en esta provincia vivimos bajo el régimen del terror; los ministros han telegrafado con apremio a las autoridades; la guardia civil se puso en movimiento; el gobernador no descansa; la Audiencia no nombró un juez especial, porque todavía el sentido común no emigró de la Sala de Gobierno; pero el teniente fiscal tuvo que viajar para intervenir el sumario que instruye un juez de primera instancia recién ingresado en la carrera, el Sr. Cayón, hombre recto, culto, joven, desconocedor de Galicia y a quien no se podía inferir el agravio de suponerle encubridor de delinquentes; y todo ello ¿para qué?

Para que ahora se sepa, por testimonio irrecusable, que la famosa tala en el arbolado de una finca de veinte hectáreas, ha quedado reducida a un hecho de bastante menores proporciones, pues ni hay allí fincas de tanta extensión destinadas á bosque, ni al parecer ha podido el Juzgado encontrar la gravedad del delito, y que todos estamos sobre un volcán, sí, pero un volcán de malas pasiones que no es lícito emplear para consolidar el dominio caciquil contra la voluntad de los vecindarios.

No quiséramos incurrir nosotros en el defecto que censuramos. A título de restablecer los sucesos a sus debidas proporciones, no hemos de justificar los ataques a la propiedad. Eso no. Pero a la guardia civil le sobran medios de averiguar quiénes son los delinquentes en ese y en otros casos y tampoco le faltan para promover el castigo de tan graves delitos y para impedir su reproducción.

Lo que importa es que no pierdan la cabeza los que están más obligados a tenerla

firme sobre los hombros, los que gobiernan, los que influyen en la publicidad, los que administran justicia.

Fijense todos en que si se hace fracasar con medidas de violencia y de injusticia un movimiento rural que bien conducido puede ser redentor, la responsabilidad contraída será enorme. Acuérdense de que el consejo del gran Costa no está olvidado y de que no sería difícil agitar su recuerdo.

DE SOCIEDAD

Esta tarde se celebrará en el parque del Sporting Club una fiesta que de seguro habrá de superar a las celebradas en lugar tan ameno durante el verano.

Se ha querido hacer de la garden party de hoy una fiesta lucida, habiendo convergido sobre ella para realizarlo todos los empeños. Comenzará a reunirse la gente algo más temprano de lo que tiene por costumbre y durante la velada tocará la banda de Isabel la Católica, se bailará y lucirá una espléndida iluminación.

Seguramente nadie faltará hoy al parque del Sporting Club, porque la fiesta es de las que no pueden perderse.

Los niños mayores, es decir, los que ya no necesitan niñera, podrán gozar también del ameno festival.

Coincidiendo con la celebración de las bodas de plata de los señores de Salgado (don Manuel) se ha vestido de largo su bella sobrina la señorita María Luisa Pérez Medialdea.

Anteayer fué pedida por el presidente de la Cámara de Comercio Sr. Pumariega para su hijo mayor, nuestro querido amigo y colaborador D. Luis Suárez, la mano de la encantadora señorita Adela Molezún.

La boda se celebrará a fines de este año.

VIAJEROS

Han llegado de Orense, D.^a María Quintela Bóveda, D.^a Asunción Cortés y la bella señorita Herminia Rodríguez.

De Ortigueira, D. Ramón Armada Teijeiro, quien viene con el objeto de despedir al presidente del Centro Gallego de la Habana.

Salió ayer para Santiago el ilustre escritor D. Joaquín Dicenta.

Está en la Coruña el exalcalde de esta capital D. Evaristo Babé.

Salieron para Puentevedo, el abogado D. Antonio Goyanes; para Santander, D. Antonio Sánchez de Movellán, y para La Toja, doña Encarnación Armosto, viuda de Alonso.

De La Gándara (Boimorto) llegó ayer D. Ricardo Vázquez Núñez.

Llegaron a Arzúa el presidente de la Audiencia territorial de Sevilla D. Felipe Pozzi y el teniente coronel de Caballería D. Juan Chacón.

DE TEATROS

Pabellón Lino.

A pesar de haberse celebrado ayer en el Teatro Circo el beneficio de la Asociación de periodistas con un lleno enorme, hubo público bastante para que el teatro del Relleno estuviera también atestado.

En todas las secciones se cosecharon muchos aplausos, sobre todo en la representación de *Las brisas*, que cada día gusta más y en la que la Rianza y la Amorós, admirablemente vestidas, derrochan sal y gracia bailando y cantando.

Para hoy se anuncia un programa interesante que de seguro llevará mucha gente al Pabellón.

Salón París.

Sigue y seguirá porque éste ya está encuzado por completo, estando de moda el simpático teatrillo de la calle Real.

Se han estrenado películas muy atractivas, y el caballero Pellerano, este magnífico imitador de Frégloli, hace en cada sección trabajos distintos, que todos resultan de mucha emoción y muy divertidos.

Hoy irán cosas nuevas. Conque ¡al Salón París!

Sucesos

¿Se puede vivir?

Al pasar anteayer a las once por la calle del Orzán los empleados del resguardo de consumos Antonio Marín Conde y José Rebollo y Rebollo, fueron insultados y agredidos por Francisco Díaz Raposo y Luis Leiro, resultando Marín con ligeras lesiones en las manos y contusiones en el cuerpo.

Díaz Raposo fué detenido por un sereno del Municipio y pernoctó en la inspección de vigilancia.

Juegos prohibidos.

Jugando ayer tarde en los bloques que hay en la calle de Montoto, se cayó desde lo alto de uno de ellos el niño Antonio López Díaz, de 15 años, y se produjo lesiones en ambas manos. Pasó a curarse a la Casa de Socorro.

Caricias conyugales.

Mannel Chico Bermúdez, domiciliado en la calle de Vera-Mar, número 14, la emprendió ayer a golpes con su mujer Rosa Vázquez Novo y le causó en el labio superior una herida de la cual fué curada en la Casa de Socorro.

La boballa.

Por hurtar boballas en el muelle ha sido detenida ayer Francisca Fernández, la cual fué denunciada al Juzgado municipal.

No te pongas.

Ayer, en el Banco de España, Juan Ponte No, vecino de Mugaros, se negó a guardar el turno para el canje de moneda, é insultó a los guardias que se hallaban allí para hacerlo respetar.

El gobernador multó con diez pesetas a Ponte para que otra vez haga el favor de ponerse en su sitio.

Una razón puramente gramatical impone la donación de esa multa. La palabra no colocada después de *Ponte* quiere decir «no te pongas», y un hombre que quiera honrar tales apellidos no debe ponerse jamás donde le manden.

Si el interesado recurre ante el Tribunal contencioso lleva ganado el pleito.

CRONICILLA

La parte artística

Ustedes perdonarán un nuevo golpe a los duros, lo cual en realidad ya parece lata.

Pero tengan presente en primer lugar que, en lenguaje del tapete verde, darle varios golpes a una moneda de cinco pesetas es realizar un soberbio negocio, y, después, que en esta temporada España entera vive con, de, en, por, sin, sobre el duro, sin que haya otro tema de conversación hablada ó escrita. Y finalmente, como dicen los italianos, que el escribir tres veces en ocho días sobre el mismo asunto sin repetir exactamente las mismas vaciedades, acusa en el cronista, con perdón, una fecundidad de matrona gallega para lanzar al mundo mellizos ó cuando menos hermanitos con aire de familia.

Dejando aparte consideraciones de un orden puramente económico y financiero, que por manidas y resobadas aburren ya al más paciente, la recogida de los pesos con acento andaluz se presta a profundas consideraciones filosóficas y sociales.

Ha sido una medida teatral por un lado y terriblemente indiscreta por otro.

Ved la «cola» del Banco y habréis visto a la provincia entera en lo que tiene de pintoresco y tradicional. Es la historia del traje gallego desde el Cabo de Finisterre hasta el Ortegal y desde el Rey Brigo hasta la aparición de la Solidaridad.

Allí está el paisano contemporáneo que trafica en ganado y que ostenta traje «de corte», como ellos dicen: pantalón, chaleco y chaqueta de un paño brillante como charol, sombrero de ala con un revólver de latón sujetando el lazo, gran leontina de plata con flecos de lo mismo, y faja morada que se vislumbra por debajo del chaleco, faja que es la verdadera cédula de vecindad rural, pues por lo demás el sujeto pudiera ser un menestral perfectamente urbano.

Está el bergantiñán con calzón, polaina, chaleco y chambergos negros, que contrastan con la blancura de las mangas de la camisa; el montañés de Curtis con medias blancas sujetas con ligas verdes, traje de lana burda y pucho ribetado; el habitante de la meseta de Monfiero y la Capela con el primitivo gorro romano de dos puntas; el labrador de Buján con sus calzones castaños, anchos como zarañuelles; el mariñán de chaleco de damasco, calzón de «rizo» y montera de madroños. Hay de todo en aquel pintoresco y abigarrado conjunto, donde tampoco faltan el cura y el alcalde que, dando una prueba de desinterés y amor a sus convecinos, traen el ahorro local para sanearlo en el tamiz del Banco.

¿Que la ley tiene un aspecto indiscreto? Seguramente: merced a ella se podría formar un verdadero catálogo de la riqueza mobiliaria en efectivo. Gentes andrajosas, personajes fantásticos a quienes nadie podría suponer con tres perros chicos en el bolsillo, acuden a la rejilla y, desatando las puntas de un pañuelo de hierbas, dejan ver los cien ó doscientos duros que tenían escondidos en el fondo del baúl y que son más legítimos que Glodoveo, por la fecha de su acuñación. Y, quien dice cien duros, dice quinientos y dos mil, pues se reciben unas sorpresas muy grandes viendo surgir tantos duros de un ser tan humilde, que cualquiera lo tomaría por un prestidigitador en traje de calle.

Y he aquí por donde, una cosa tan prosaica como la vil moneda, puede tener su parte artística, si se le quiere buscar.

EQUIS.

El canje de la moneda

Y sigue el público llevando duros a la Sucursal del Banco de España.

La concurrencia de ayer era en su mayor parte gente de las afueras y entre ella muchos curas.

El ingreso ha sido grande: 530.000 pesetas por diferentes conceptos y 80.000 presentadas al canje. De estas cantidades han sido separadas 165.000 pesetas consideradas dudosas.

La mayor parte de las sumas ingresadas pertenecían al Sr. Miñones, de Corcubión, y al Banco Español de Crédito. El demandador del Ferrol apellidado Seijas trajo 70.000 pesetas de varias personas de aquella ciudad.

La recaudación de contribuciones tiene una gran cantidad de plata esperando que pase el apuro de estos días para presentarla al canje.

Y como el apuro sigue siendo grande, los habilitados del apostadero del Ferrol que llegarán el jueves en el remolcador *Antelo* para canjear, tendrán que esperar, como cada hijo de vecino, el turno ordinario por no poder hacerse para ellos uno extraordinario.

De como será la labor de la Sucursal del Banco da idea el siguiente dato: los cobradores trabajaron ayer trece horas, de ocho de la mañana a nueve de la noche, ocupados en la faena de contar y revisar moneda.

Según noticias recibidas en el gobierno civil, en Puentes de García Rodríguez se presentaron al corresponsal del Banco de España para el canje las siguientes cantidades: el día 12, 220 duros; el 14, 206; y el 25, 275.

Como en Capela no existe corresponsal se ordenó al administrador de consumos que admita duros al canje hasta el día 21.

En la Sucursal del Banco de España se recibieron ayer, procedentes de Valla Joid, 600 talegas de calderillas con 150.000 pesetas. Por cierto que al ser conducida en un carro desde la estación del ferrocarril, el vehículo se rompió

con el peso al llegar a la calle de Linares Rivas y las talegas rodaron por el suelo.

Hubo que reparar el carro de cualquier manera para poder llegar al Banco. De Madrid llegaron también ayer 1.750.000 pesetas en billetes de 100, 50 y 25 pesetas, de la última emisión.

Notas municipales

El cabo de la guardia municipal Domingo López Castro solicitó seis meses de licencia para ausentarse al extranjero.

Ha sido enviado al gobernador civil para su inserción en el *Boletín oficial*, el edicto y el pliego de condiciones para adquirir mediante concurso un coche fúnebre de segunda clase.

El presidente del Sindicato Cámara Agrícola interesó del Ayuntamiento que designe la persona que ha de representar a la Corporación municipal en el concurso de ganados.

Para enterarle de un asunto de interés se desea la presentación en las oficinas municipales de Gregorio Ruiz Simón.

La fiesta de Santa Margarita

Los vecinos del inmediato lugar de Santa Margarita proyectan celebrar este año, con gran pompa la festividad de su patrona.

El día 29 habrá vísperas en la capilla, a las doce de la mañana y al toque de oración.

El 30 se celebrará la acostumbrada función solemne.

Por la mañana, a las cinco, alboradas por las gaitas; a las siete, dianas por la música; a las ocho, misa rezada en la capilla con rosario; a las once, misa cantada con sermón a cargo del elocuente orador sagrado D. Ubaldo Rey Blanco, y al terminar saldrá la procesión por la carretera.

Esperáse que los vecinos engañen sus casas con colgaduras para dar mayor esplendor a las fiestas.

En el atrio de la capilla habrá música los días 30 y 31 y el 1.º de Septiembre en los Campos Elíseos, donde se merendará y se organizará un gran baile.

EL SUCESO DE AYER

LAS TEJEDORAS

Agresión de las huelguistas.—Tres lesionadas.—Nueve detenidas

Parecía que la reapertura de la fábrica de tejidos *Primera Coruñesa* no traería aparejado ningún suceso desagradable, pero no sucedió así.

Las huelguistas, es decir, las que no se conforman con la rebaja introducida en el precio de la mano de obra, ejercieron ayer coacciones con las operarias que solicitaron y obtuvieron el reintegro en los talleres.

A las seis y media de la madrugada, cuando María Pereira Lodeiro, vecina de Santa Margarita, se dirigía a la fábrica, le salió al encuentro en el Lagar Vicenta Linares, conocida por Martelo, y la amenazó con que lo pasaría mal por haber hecho traición a la huelga.

La misma Vicenta, en unión de María Pao, Josefa Coñchado, María y Elvira Martínez Lodeiro, Josefa Pérez Vilarinho, Manuela Calvo Ramallo, Sabina Suárez, Salvadora Varela y otras hasta el número de 18 ó 20, esperaron en Nello a las operarias que venían para la fábrica y después de insultarlas se abalanzaron a ellas y las golpearon brutalmente.

Francisca Prego Leiro resultó con erosiones y contusiones en la frente, Josefa Prego Cano, lesionada en la cabeza, y Perfecta Coteiro, con una lesión en un ojo. Todas ellas sufrieron además contusiones en las manos.

Las agresoras, al acometer a sus compañeras, les echaron las uñas a la cara intentando saltarles los ojos.

El padre de Perfecta Coteiro acudió al cuartel de la guardia civil a demandar auxilio, saliendo varias parejas en persecución de las huelguistas, las cuales huyeron a la desbandada por los montes de Santa Margarita.

La benemérita consiguió aprehender a seis y más tarde la policía detuvo a tres. Las nueve, cuyos nombres quedan citados, fueron puestas a disposición del Juzgado, de donde pasaron a la cárcel por orden del juez accidental Sr. Golpe.

Las detenidas negaron que hubiesen tomado parte en la agresión. Algunas de ellas están procesadas por haber atentado en el muelle de Linares Rivas contra la fuerza de seguridad cuando comenzó la descarga de la madera que para el Sr. Molezún conducía la barca *Isla de la Palma*.

Las operarias que ayer reanudaron las labores fueron 54 y hoy lo harán algunas más, pues en la fábrica se admite a todas las que quieran volver a los talleres.

A quienes aprovechó la huelga fué a unas cuantas mujeres que tenían solicitado ingreso hacía tiempo y que no se les podía admitir por no haber vacante. A algunas entraron ahora.

Actualmente funcionan 45 telares de los 181 que tiene la fábrica.

Mañana hace justamente cuatro meses que las labores quedaron paralizadas a causa de la huelga provocada por la rebaja de un real en los jornales.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores *Julián*, de Ferrol; *Luarca*, de San Sebastián, con carga general; *Josefita*, de Cardiff, con carbón, y el pailebot *Cuco*, de Camariñas, en lastre.

Fueron despachados: el *Julián*, para Villagarcía; el *Victoria*, para Corcubión, con carga general; el *Juan*, para Ortigueira, con sal; el *Luarca*, para Ortigueira, y el quechemarín *San Basilio*, para Puentevedo, en lastre.

Del vapor *Julián* fueron alijados 480 bultos de hierro, 14 cajas de batería de cocina, 10 barriles de aceite, 7 fardos de papel y 3 de tejidos.

Atracó ayer al muelle de Linares Rivas para alijar un cargamento de carbón, el vapor *Josefita*.

Según telegrama recibido en la casa de Hervada, consignataria de la Compañía Argentina de Londres, el vapor *El Argentino* llegó felizmente a Buenos Aires, invirtiendo en la travesía 18 días y 6 horas.

TEATRO CIRCO

Un estreno de Linares

La función que Loreto Prado y Chicote dispusieron para ayer fué un obsequio extraordinariamente galante que hicieron a la *Asociación de la Prensa* de la Coruña. Y aunque nosotros no reconocamos esa Asociación ni nos consideremos representados por ella, no por eso queremos dejar de significar a los famosos artistas toda la gratitud que merecen de cuantos escribimos para el público en estos papeles locales.

Tenia la velada grandes atractivos; en primer lugar *Alma de Dios*, la preciosa zarzuela que tanto gustó y con tan justo motivo; en segundo lugar *La fiera corrupta*, la imitación tan alabada de Mimi Agullia y Enrique Grasso; en tercer lugar un estreno del comediantes, cantor, noble polaco y pariente de los Reyes de España D. Carlos Allens Perkins y G. Growsky de Borbón, el hombre más fino de Polonia y en España, sin excepción ni a B. Idoimir. Y en cuarto lugar, y último en el orden pero primero en la categoría, un estreno de Linares Rivas, el de la comedia tan celebrada desde su aparición reciente en el *Salón Regio* de Madrid, *Cuando ellas quieren*.

Pasemos lo primero; no es necesario decir que *Alma de Dios* encantó al público ni lo será tampoco añadir que Loreto, Chicote y el actor que hacía de Guarrino, el Sr. Llaneza, imitaron a maravilla a los admirables trágicos sicilianos que el invierno antepasado lucieron su talento ante docena y media de personas en el Teatro de la Princesa de Madrid, para ir luego a ganar cientos de miles de francos en Buenos Aires, en Londres y en París. Pero hay que hacer constar que, si cabe, aun fué mejor la imitación de Grasso y su compañero por Chicote y el suyo, que el de la Agullia por Loreto, admirable como siempre, pero acaso un poco excesivamente enérgico la y contoneado.

Pasó después, sin pena ni gloria, el estreno de Allens-Perkins y llegó la comedia de Linares.

Para ella estaba el teatro de boté en boté, sin una sola localidad desocupada, con los sillones de butacas cubiertos de sillas supletorias y las puertas interceptadas por una masa humana, en la cual, como en toda la sala, se veía desde las partes más humildes hasta las más encopetadas. Así, y en medio de terribles siseos a los que tardaban en sentarse, tanto era el afán del público de no perder ni un detalle—empezó la comedia a representarse.

Cuando ellas quieren, es un juguete cómico al que su autor no adjudicó un gran importancia y al que dió paternidad así como al desgaire.

Pero le ha ocurrido con él lo que con tantos hijos de carne y hueso les sucede a los padres; que no les ha dado caso hasta que la gente se ve el mérito que en realidad tienen y al cabo tienen que reconocer que valen mucho más de lo que ellos pensaban. Así Linares se encuentra ahora con una comedia más, linda, fina, ingeniosa, interesante, cuando sólo pensó al hacerla proteger a un actor que empieza a dándole un juguillo de verano.

Se trata, como todo el mundo sabe, porque los periódicos de Madrid comentaron larga y entusiastamente el estreno en esta temporada, de la aventura de una tendera joven, soltera, lista y guapa, a quien varios cortejan por medios diferentes y que, en vez de elegir entre ellos cae en los brazos de uno de sus dependientes, mozo corto, respetuoso y pusilánime ante la personalidad de su «principal».

El caso da ocasión a Linares para escribir unas cuantas escenas deliciosas de gracia y de frescura, que se desarrollan en la tienda y en las cuales el público ríe grandemente con un puñado de chistes, no tantos que pudiesen quitar naturalidad al diálogo, como siempre movido é impecable, pero sí los bastantes para tener al auditorio en regocijo constante.

La misma sencillez placida de la obra la hace más atractiva; todos los personajes, tomados con verdad pasmosa de la propia realidad, se mueven con la facilidad con que los tertulianos habituales de una tienda podrían hacerlo en la vida real. Unase a esto la representación excelente y acertada por parte de todos los intérpretes y se comprenderá el buen rato que la gente habrá pasado.

¡Así aplaudida al terminar! Era de ver al público, frío y reservado de suyo, puesto en pie en el teatro entero para llamar al autor veces y más veces y aclamarlo en cada una con mayor entusiasmo!

Aplaudim todos y con gusto, con verdadero afán. Es que no aplaudim solo por lo de ayer, tan digno de aplauso, sino por toda la obra del ilustre paisano, por las comedias y los dramas hermosísimos y que aquí, por desgracia, ó se han visto poco ó no se han visto nunca, de los que cuales ha llegado hasta nosotros el grato eco triunfal.

Y por eso, verdaderamente entusiasmado, el público no se cansaba de aclamar anoche a Linares, encantado de su obra y además lleno de orgulloso cariño al mirarlo como una gloria que, aunque gane sus batallas en y para España entera, todos nos complacemos en considerar como un patrimonio local.

EL FERROL

Agosto, 18.

El Sr. García Prieto

Por telegramas recibidos ayer se sabe que el sábado próximo llegará a esta población el ex-ministro liberal Sr. García Prieto.

A buscarlo a la Coruña irá un buque de guerra, cedido por el comandante general de este Apostadero Sr. marqués de Arellano.

Acompañarán al ilustre hombre público el diputado Sr. Montero Villegas y significadas personalidades de esa capital.

Su distinguida esposa, con otras damas coruñesas, harán el viaje por tierra utilizando varios automóviles.

El Sr. García Prieto desembarcará en el Arsenal, donde será recibido por distinguidas personas y una comisión del partido liberal.

Después de visitar la factoría naval irá a los astilleros particulares enclavados en la Graña. Allí será obsequiado con un espléndido almuerzo.

Solo permanecerá aquí el Sr. García Prieto el sábado.

Huelga solucionada

Quedó ayer solucionada la huelga de zapateros, iniciada hace 23 días.

En la fábrica fué admitido el obrero que ha

ha sido despedido, motivo éste que había originado la huelga.

En honor de Canalejas

Reunióse ayer tarde en la Cámara de Comercio la comisión encargada de organizar la entrega al Sr. Canalejas de los terrenos adquiridos por suscripción popular...

La infanta Isabel

Dícese que á fines del mes actual vendrá á esta población S. A. R. la infanta Isabel, con objeto de pasar dos días con los duques de la Conquista en el palacio que éstos poseen en San Saturnino.

La pesca con dinamita

La sociedad de los pescadores de las Rías Bajas elevó una razonada queja á la autoridad de Marina contra varias embarcaciones del jéto que fueron sorprendidas pescando con explosivos.

Consejo de guerra

Pasado mañana se celebrará en la Comandancia general un Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el paisano Florentino Fernández Vázquez, por el delito de disparo de arma de fuego.

D. José Carrillo

Fué una cariñosa manifestación de duelo la conducción al cementerio del cadáver del teniente coronel del regimiento de San Fernando D. José Carrillo.

Sobre el féretro fueron colocadas dos coronas: una del regimiento de Zamora y otra del de San Fernando.

Llevaron los cordones los tenientes coronales señores Insa, Moles, Carnerero y Chacon, del regimiento á que pertenecía el finado.

Presidió el duelo el general de brigada de Artillería Sr. Sanz Trigueros, coronel y capitán de dicha arma Sres. Ibarra y Canon, coroneles de Infantería Sres. Ruiz de Cebollino y Arta y teniente coronel de Ingenieros señor Carreras.

Asistieron dos compañías del regimiento de Zamora y la banda de música de Infantería de Marina.

Varias noticias

Pasado mañana irá á la Coruña el remolcador Antelo conduciendo á todos los habilitados del Apostadero con objeto de efectuar el canje de las monedas de cinco pesetas que tengan en caja.

Mañana deben presentarse en la Jefatura de Estado Mayor todos los jóvenes que tienen solicitado ingreso en la escuela de aprendices marineros.

Con música, fuegos y bailes, se celebrará el día 31 del actual en Sillobre la fiesta del patrón San Ramón.

El domingo próximo celebrará nueva fiesta campestre en la Graña, amenizada por la banda municipal.

Al vecino de Maudá, Rogelio Seijas, se le disparó un revólver que llevaba en la cintura, alojándosele el proyectil en el bajo vientre. Su estado es grave.

Mañana atracará á la machina del Arsenal el crucero Reina Regente, para meter á bordo los montacargas.

El ministro de Hacienda contestó que no es posible establecer aquí una oficina de cambio, como lo había solicitado la Cámara de Comercio.

Se encuentra en esta población el primer actor Sr. Montijano.

EL CORRESPONSAL

Han sido nombrados Registradores de la propiedad de Ortigueira D. Jesús Pinto Reino, y de Fonsagrada D. Guillermo Martín Torero.

Se le concedieron 40 días de pró. roga en el plazo posesorio al Registrador de la propiedad, electo, de Viana del Bollo, D. Severo Moreno Somoza.

Manuel Garabato Cores, procesado en causa del Juzgado de Ordenes por el delito de lesiones graves por imprudencia temeraria, ha sido absuelto libremente con declaración de las costas de oficio.

Ha vuelto á encargarse de la fiscalía de esta Audiencia el teniente fiscal D. Rafael Eno.

Cronica local

La música de Isabel la Católica ejecutará esta noche en el paseo de Méndez Núñez el siguiente programa:

Pasodoble; La Infantil, polka; de Calvisi; Non Plus-Ultra, wals-Boston, de Hervás; La patria chica, fantasía, de Chapi; Marcha india, de Sellenik, y pasodoble.

Hoy á las cuatro de la tarde celebrará sesión el Consejo provincial de agricultura y ganadería.

El presidente de la Cámara Agrícola pidió al gobernador que le facilite fuerzas de la guardia civil para cuidar del orden en el Con curso de ganados que se celebrará los días 21, 22 y 23 del corriente.

El gobernador civil aprobó el proyecto de reparación y ensanche del camino vecinal que desde Jubis, en la carretera de Rábade á Ferrol, conduce á la feria de Santa Lucía, en Narón.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Marcelina Guitián Rouco para el joven empleado de Hacienda D. Manrique María Lores Calvo.

La boda celebrará á principios de Septiembre.

Ha sido multado con 50 pesetas por organizar bailes públicos, Generoso Trigo Pedreira, vecino de Artijo.

Ingresó ayer en la cárcel para sufrir 15 días de arresto por indocumentado y sospechoso, Gregorio Hernández Giraldo, de Vitoria.

En Ferrol detuvo la guardia civil á Fulgencio Fernández por haber herido gravemente en la ceja derecha á Manuel Pantín Milla.

Blandura de enclas, sarro y caries dentarias y flemones, círanse con el LICOR DEL POLO.

No preguntábais cuándo retrataba el fotógrafo Portela?

Pues, ya retrata. Real, 8, entrada por Torreiro.

Las jóvenes pálidas propensas á desarreglos, los evitarán usando Hemoglobina Asimilable Stengre.—Venta Farmacia.

Sapossana, es el jabón higiénico que debe usarse en las barberías para atraer clientela y protegerla de los microbios. Lanman & Kemp, New York, propietarios y únicos fabricantes.

E. Hervás, MÉDICO.—Consulta diaria de once á una.—Real, 14, segundo.

La Salud.—Véase el anuncio de 4.ª plana.

Viuda de N. Hervada, Real, 14 Piedras para molinos.

Viuda de Otero, Real, 63.—Gran surtido en géneros blancos y toda clase de confecciones.

Bodegas de Serrano.—En No. bodegas de Serrano. bodegas de Serrano. bodegas de Serrano.

23 y 25.—Barrera.—23 y 25 Se sirven á domicilio

Papel para envolver SE VENDE en esta Administración.

Espectáculos

TEATRO CIRCO EMILIA PARDO BAZÁN.—Compañía Loreto-Chicote.—Funciones para hoy: á las siete y media, El pipilo; á las diez (sección doble), Camino de flores, ¡¡Al cine!! y Cuando ellas quieren...

PABELLÓN LINO.—Compañía cómico-lírica.—Funciones para hoy: á las siete y media, La alegre trompetería; á las ocho y tres cuartos, El pobre Valbuena; á las diez, Las bribonas, y á las once y cuarto, La carne flaca.

SALÓN PARIS.—Sesiones de cinematógrafo desde las siete de la tarde, en las que toma parte el transformista lírico Caballero Pellegrano.

INCENDIO EN UN VAPOR

En el vapor holandés Amstelland, que llegó anteyer lunes á Vigo, ocurrió un incendio, que aun cuando careció de importancia, fué causa de la muerte de cuatro pasajeros.

Se descubrió el fuego en una de las bodegas del buque, el 31 de Julio, unas 24 horas después de haber abandonado la capital del Brasil.

Se cree que fué originado por unos «polizones» que habían logrado esconderse en la referida bodega y que al ponerse á fumar, prendieron fuego, sin duda, en unas pacas de algodón.

Descubierto el incendio, comenzó enseguida la tripulación á trabajar para combatirlo. En los primeros momentos hubo entre el pasaje una gran confusión, pues unos cuantos pasajeros, tratando de salvarse ante todo, se arrojaron á un bote salvavidas y comenzaron á arriarlo, sin que la tripulación, ocupada en combatir el incendio, pudiera evitarlo.

Nada prácticos en la maniobra, los del bote dejaron que éste se descolgase de un lado más pronto que del otro, y al quedar la embarcación en posición vertical, colgado de un solo pescante, cayeron al agua cuantos en aquella habian tomado puesto.

Inmediatamente se procedió á su salvamento, mas no se pudo extraer del agua á todos. Perecieron ahogados los cuatro siguientes: Manuel Mohindo, de 34 años, que procedía de Río Janeiro y se dirigía á Vigo.

Miguel Pimentel, de 42, asturiano, que venía de Buenos Aires también para Vigo. Lucas Iglesias, de 38 años, de Buenos Aires para la Coruña.

Y Ramón Creeo, de 42, natural de Pontevedra, procedente de Buenos Aires y con destino á Vigo.

El fuego, que fué dominado muy pronto, quemó una poca carga y no causó casi daño alguno en el buque.

El vapor inglés Imogen, que se cruzó con el Amstelland, advirtió lo que á bordo de éste ocurría, y se acercó á él por si eran necesarios sus auxilios.

Se le contestó desde el buque holandés que no necesitaban nada, por la pequeña importancia del siniestro, pero, sin embargo, el Imogen se mantuvo cerca del Amstelland hasta que el fuego quedó dominado por completo.

El buque inglés siguió luego hacia Montevideo á donde iba destinado.

Los pasajeros del Amstelland se muestran satisfechísimos del comportamiento observado por el capitán, oficialidad y demás dotación del buque durante el incendio.

De política

La importación de la plata

MADRID 18 (14 h.) Hoy publica la Gaceta una interesante real orden que tiende á evitar en parte la acuñación fraudulenta de moneda de plata.

Dispónese que la importación de plata pura ó aleada en pasta, solo pueda efectuarse por las aduanas de las capitales de provincia y las establecidas en Irún, Port B. u, Valencia de Alcántara, Cartagena, Vigo y Gijón.

Se determinará la ley de esta plata previo análisis.

La plata importada circulará con guía expedida por la aduana que la despache. Las guías serán talonarias.

Los destinatarios ó receptores de la plata que se importe aleada con una ley de 825 á 910 milésimos, llevarán una cuenta corriente de su inversión.

Los receptores ó consignatarios estarán matriculados en la tarifa de la contribución industrial que autorice la transformación y venta de la plata.

Aquella que se produzca en el país quedará sujeta á las mismas formalidades para su circulación, inversión y fiscalización que la importada.

Las guías expediránlas los jefes de las fábricas, visadas por la aduana ó dependencia de Hacienda que entregará los libros talonarios de guías.

Estas disposiciones comenzarán á regir en 1.º de Septiembre.

El descanso y los taberneros

MADRID 18 (24 h.) Mañana celebrará junta general extraordinaria la sociedad La Viña, para tratar de la actitud que adoptarán respecto al cierre en domingo.

Predomina el criterio de que se aplaque la cuestión hasta que se abran las Cortes.

De Málaga

Las fiestas.—En honor de los periodistas

MADRID 18 (24 h.) Continúan las fiestas con extraordinaria animación.

El festival marítimo resultó anímadísimo. Los periodistas madrileños fueron de gira al pueblo de Torremolinos, visitando el manantial de Albercón.

Anoche hubo una recepción en la Diputación en honor de los periodistas madrileños. Asistieron los periodistas locales y las autoridades.

Al final hubo un lunch.

Rifos adoptivos.—Un banquete

MADRID 18 (24 h.) Dícese que serán nombrados hijos adoptivos de Málaga los Sres. González Besada y Andrade.

Los conservadores obsequiarán con un banquete al diputado Sr. Alvarez Net.

Asistirán cuatrocientos comensales.

La "Gaceta"

Disposiciones de interés general

MADRID 18 (14'15 h.) Publica hoy el diario oficial las siguientes:

Disponiendo que la Sala de lo criminal del Tribunal Supremo entienda en única instancia en las causas criminales incoadas y no ultimadas en Ultramar.

Disponiendo que los empleados de la subsecretaría de Gracia y Justicia constituyan el cuerpo técnico de letrados.

El pase á la reserva del intendente del ejército Sr. Santías.

—Acepté su petición.

—¿Cómo! ¿sin haberme consultado!

—Sí, con la seguridad de que comprendiendo que se trata de tu felicidad, de tu porvenir, pensarías lo mismo que tu madre. He prometido, pues, á M. Rabiot que serás su esposa.

—¿Ah, madre mía! ¿por qué no me decías también que os han obligado á tomar semejante compromiso?

—Nadie me ha obligado, hija mía; fué libremente; feliz por darte un marido, he prometido á M. Rabiot tu mano.

—Sea, madre mía; solamente que yo no lo quiero por marido, y no os encuentro ligada en manera alguna por una promesa que habeis hecho sin haber reflexionado. Transmitireis mi respuesta á M. Rabiot y así quedareis libre para con él de todo compromiso.

—¿Y piensas hacer á ese hombre generoso una injuria semejante?

—A ella se expuso dirigiéndoois su petición sin saber si me sería agradable ó no á mí?

—Hace todo lo posible por agradarte, y tú le amarás.

—Vos lo veis á vuestra manera, madre mía, y bajo otro aspecto que yo.

—Eugenia, no eres más que una niña y al fin me darás la razón.

—En esta circunstancia no tengo que razonar; deo sencillamente hablar á mi corazón.

—Tú no quieres ver las preciosas ventajas de este matrimonio.

—Existen, puede ser, para M. Rabiot, pero no las veo para mí.

—Serás feliz; casada, tu porvenir ya no es incierto; es tu felicidad la que así lo quiere.

—Permitidme repetíroslo, madre mía: nadie puede saber mejor que yo lo que necesito para mi felicidad.

—¿Quieres decir con eso que no necesitas mis consejos?

—¡Oh! no; los escucharé siempre respetuosamente, madre mía.

—Pues bien, te aconsejo que te cases con monsieur Rabiot.

—Lo siento, madre mía; pero entre tantos buenos consejos que podeis darme, ese es quizá el único que no puedo seguir, porque es completamente opuesto á mis ideas; mi corazón, mi conciencia, también mi razón, me aconsejan obrar de otro modo. No pidais, pues, á mi obediencia más que lo que ella pueda dar.

—¿Hija mía, me haces muy desgraciada!

—¡Oh! madre mía.

—Veamos, ¿qué te ha hecho M. Rabiot?

—Nada; pero no le amo.

—¿Le amarás, te digo, le amarás!

—¡Jamás!

—Si supieras lo que dice de tí.

—No quiero, ni me importa saberlo.

—¡Todos son bellos proyectos, para hacer de tí la más feliz de las mujeres!

La joven se encogió de hombros.

—Cuando seas su mujer no tendrás las mismas ideas; será bueno para tí, te rodeará de tantas atenciones...

—Guardaré mis ideas, porque, os lo repito, madre mía, jamás será la mujer de monsieur Rabiot.

—Eugenia, tengo empeño en ese matrimonio, y se hará.

—Madre mía, poneis en ello una obstinación que...

—Que tú no quieres comprender.

—¡Ah! demasiado que lo comprendo.

—¡Decididamente es un partido tomado.

—Os respondo lo mejor que puedo.

—En fin, ¿por qué no amas á M. Rabiot?

—¿Por qué? por muchas razones.

—Habla.

—La primera y principal es porque no me agrada.

—No veo la razón; es amable, bien educado, atento...

—Pero es viejo.

—Así tiene experiencia y sabe lo que es la vida; te hará más feliz que un joven.

—Es feo, madre mía.

—¿Le encuentras feo!

—Sí.

—Pues yo no.

—Vos sois muy complaciente,—dijo la joven, mirando á su madre con piedad.

—M. Rabiot es á mis ojos un hombre perfecto.

—En ese caso, madre mía, ya nada tengo que decir, y os concedo todo lo que queráis respecto á la persona física y moral del señor Rabiot; pero á vuestra vez concededme la gracia de no hablarme de ese hombre.

—¡Desgraciada niña! ¿te atreverás á entrar en rebelión contra mí?

—Madre mía, solo á los esclavos puede exigírseles una obediencia pasiva. ¡Oh! os lo suplico, mi querida madre, recobrad la posesión de vos misma, volved á esos sen-

to, mas no se pudo extraer del agua á todos. Perecieron ahogados los cuatro siguientes: Manuel Mohindo, de 34 años, que procedía de Río Janeiro y se dirigía á Vigo.

Miguel Pimentel, de 42, asturiano, que venía de Buenos Aires también para Vigo. Lucas Iglesias, de 38 años, de Buenos Aires para la Coruña.

Y Ramón Creeo, de 42, natural de Pontevedra, procedente de Buenos Aires y con destino á Vigo.

El fuego, que fué dominado muy pronto, quemó una poca carga y no causó casi daño alguno en el buque.

El vapor inglés Imogen, que se cruzó con el Amstelland, advirtió lo que á bordo de éste ocurría, y se acercó á él por si eran necesarios sus auxilios.

Se le contestó desde el buque holandés que no necesitaban nada, por la pequeña importancia del siniestro, pero, sin embargo, el Imogen se mantuvo cerca del Amstelland hasta que el fuego quedó dominado por completo.

El buque inglés siguió luego hacia Montevideo á donde iba destinado.

Los pasajeros del Amstelland se muestran satisfechísimos del comportamiento observado por el capitán, oficialidad y demás dotación del buque durante el incendio.

De Barcelona

Los detenidos por el último atentado

MADRID 18 (13 h.) Por ahora nada hay que demuestre la culpabilidad de los detenidos por consecuencia del último atentado.

Dimisión de Tresols

MADRID 19 (1'30 h.) El jefe de policía Sr. Tresols ha presentado la dimisión de su cargo.

La decisión del Sr. Tresols ha causado general sorpresa.

Los periódicos dedican á este asunto gran espacio.

Dice que la dimisión fué motivada por atribuirse á la policía que dirige Arrow el mérito de las detenciones realizadas con motivo de la explosión ocurrida en uno de los vapores go-loadrinas.

Resumen de la prensa

«El Imparcial»

MADRID 18 (14 h.) Ocupase de la cuestión del descanso dominical.

Dice que solo apoyan al Sr. Lacierva en este asunto los socialistas, ultramontanos y carlistas.

Añade que el ministro con el pretexto de moralizar las costumbres ha mixtificado la ley, aplicándola solo en Madrid.

No se explica cómo los socialistas convierten en problema la ley del descanso y mucho menos aquí donde la producción escasea.

«El Liberal»

Condena la negativa del Gobierno á aplazar la celebración del concurso para la construcción de la escuadra.

Compara este concurso con la adjudicación del ferrocarril del Noroeste.

Cree que Asturias está desahuciada del concurso.

«El País»

Comentando la aproximación de los bizkaitarras á la alidaz, pregunta si el Sr. Sota y sus parciales adujan del pasado, estrechando la mano de los maquetos como besan la mano del rey y estrechan la de Maura.

Dice que éste como todos los políticos cometen el error de atraerse á las personas en vez de conquistar las ideas.

Cree que no hay paridad entre los bizkaitarras y los catalanistas.

Cita el ejemplo de lo ocurrido el 31 de Julio en el Canal de Bilbao.

«El Universo»

Condena las exageraciones acerca del sentimiento de patria, atribuyéndolas al afán de algunos de expedir patentes de españolismo, como antes expedían patentes de catalanismo. Así—dice—se ha tratado á los separatistas bizkaitarras, los cuales acaban de declarar que quieren una Vizcaya española.

El canje de la moneda

Llegada de Sánchez Guerra.—Ampliación de plazo para el canje

MADRID 17 (22'15 h.) Ha llegado el Sr. Sánchez Guerra, celebrando una conferencia con Sánchez Bustillo, Rodríguez Sampedro y Lacierva, sobre la cuestión del canje, la cual no ofrece dificultades. Se cree que acordaron ampliar el plazo para realizar el canje. Esta noche regresa á San Sebastián el Sr. Sánchez Guerra.

Lacierva y la Cámara de Comercio

MADRID 18 (18 h.) Algunos periódicos acogen hoy la versión de que el Sr. Lacierva, en una circular dirigida á los gobernadores, decía que la Cámara de Comercio de Madrid había acordado aceptar los duros después del canje. El ministro negó que haya hecho tal manifestación, diciendo que se había limitado á consignar con aplauso la actitud actual del comercio madrileño.

La Cámara de Comercio dirigió á los periódicos una carta negando que los comerciantes de Madrid hubiesen acordado aceptar los duros después del día 24. Añade que la dificultad subsiste por no haber medio de reconocer á simple vista las monedas legítimas de las legítimas.

Aumenta el movimiento

MADRID 18 (20 h.) Continuaron hoy en toda España, sin incidentes, las operaciones de canje.

En provincias aumenta la presentación de duros. Advirtiéndose mucho movimiento en las cuentas corrientes del Banco en Madrid.

Importe de lo canjeado el lunes

MADRID 18 (23 h.) La cantidad total de moneda ilegítima canjeada ayer en toda España fué de dos millones de pesetas.

Una colisión

MADRID 19 (1'30 h.) Con motivo del canje de los duros sevillanos surgió una colisión entre varios vecinos de Logroño (Cáceres).

De Marruecos

Relevos

MADRID 17 (17'15 h.) Dicen de Melilla que han sido relevadas dos compañías de las que guarnecían la restinga de Mar Chica.

El general Marina acompañó hasta los límites á los expedicionarios.

A esperar á las compañías relevadas acudió inmenso gentío.

Relevo de un buque

MADRID 18 (24 h.) En breve será relevado el Princesa de Asturias, que se halla en Marruecos, por el Cataluña.

La lucha entre los dos sultanes

MADRID 18 (24 h.) Comunican de Marrakesh que la población está atemorizada por la próxima llegada de Abd-el-Aziz.

Los kabileños de Shagua han sido derrotados por los hafidistas, perdiendo muchos hombres.

<

Asistieron varios cónsules y prestigiosos moros. Estos quedaron encantados de la fiesta.

De Bilbao

Llegada de Allendesalazar

El Sr. Allendesalazar llegó hoy a Guernica, su pueblo natal, habiendo sido recibido entusiásticamente y agasajado con un banquete. El rey firmó varios decretos de Guerra ya conocidos. Ayer llegó de San Sebastián el secretario de la reina Cristina D. Alfonso Aguilar.

Visita del Rey

El rey, acompañado del infante y algunos personajes palatinos, visitó el certamen del trabajo. El alcalde le explicó detalladamente la Exposición. El monarca se detuvo ante algunos objetos examinándolos detenidamente. Funcionaron las máquinas de vapor. El soberano tuvo frases de elogio para el certamen, felicitó al alcalde y compró varios objetos.

El rey en el Hospital

Al salir del certamen del trabajo fué D. Alfonso a visitar el hospital de Basurto que tiene un edificio suntuoso, siendo uno de los mejores hospitales de Europa. Los visitantes recorrieron las estancias alabándolas. El rey fué luego al Giralda a prepararse para asistir por la noche a la función en el teatro Arriaga.

Las regatas

El resultado de la primera regata ha sido el siguiente: Primer premio, Corzo, del rey; segundo, Phils; tercero, Carmen. El resultado de la segunda regata es así: Primer premio, Ya veremos; segundo, Faquir; tercero, Príncipe Alfonso; y cuarto Cisco. En la tercera regata resultaron premiados Logalinda III y Almorahima.

Visitas y peticiones

El rey recibió hoy en el Giralda a varias comisiones y personalidades. El marqués de Pidal entregó exposiciones suscritas por los Ayuntamientos y entidades de Asturias pidiendo que se construyan en Trubia los cañones para la nueva escuadra. Don Alfonso prometió interesar al Gobierno en el asunto.

Las regatas de ayer

El resultado de las regatas de hoy fué el siguiente: Primer premio de la regata internacional, copa del rey y 1.000 pesetas, adjudicóse al yate Hse, alemán. La copa de la reina Victoria y 500 pesetas, al yate Chirlata, bilbaíno. El tercer premio al yate Carmen, alemán. El cuarto al Princesa de Asturias.

Concurso hípico

Han comenzado las terceras pruebas del concurso hípico. Asiste numerosa concurrencia. Esperando a Maura

El viernes llegará a Bilbao el Sr. Maura. Marchará el sábado.

El ministro de Marina

Marchó a Madrid el ministro de Marina, general Ferrándiz. Despidió a todas las autoridades. Dicese que el ministro marcha para preparar el concurso de la escuadra.

El rey, aclamado

Don Alfonso estuvo en el campo de Basurto, donde presencié las evoluciones realizadas por el regimiento de Garelano. Al regresar al Giralda, después de aquellas maniobras, encontróse el monarca con los obreros que salían de la fábrica de hojalatería de Deusto, los cuales le aclamaron calorosamente.

Excursión del rey por los pueblos cercanos

Después de las regatas, pasó el rey en automóvil por los pueblos de los alrededores. Acompañáronle varias personas. El monarca detúvose unos momentos a presenciar los trabajos en una tejera cerca del Galdo, sin darse a conocer.

Extranjero

Accidente ferroviario

En París al llegar el tren a la estación del Norte chocó con un tope, produciéndose un descarrilamiento del que resultaron cinco heridos, dos de ellos graves.

Temblores de tierra

En Roma, región de Messina, han ocurrido temblores de tierra. Se han derribado algunas casas, cundiendo el pánico entre sus habitantes.

El sistema constitucional en Rusia

Un despacho de Odessa dice que el czar de Rusia, impresionado por los acontecimientos de Turquía, piensa conceder las instituciones constitucionales a los rusos.

De Valencia

La peregrinación a Lourdes

Regresó de Lourdes la peregrinación organizada por el magisterio valenciano. Fueron esperados en la estación por muchos curiosos. Se desmintió la noticia de haber sido silbados en el viaje.

Noticias de Salmerón

Un republicano recién llegado de Pau dice que estuvo en la quinta donde se halla el señor Salmerón, y que no pudo verle por hallarse en cama. Asistió un médico francés, por orden del cual se le ocultan las visitas, pues la conversación le fatiga y le excita los nervios impidiéndole dormir.

Exposición regional

Reina gran entusiasmo para la organización de la exposición regional que se celebrará el año próximo. El Ayuntamiento subvencionará con cien mil pesetas y contribuirá además con 75.000 para festejos. Elévasse a tres millones el presupuesto para la exposición. Los trabajos preparativos llévase con gran entusiasmo.

Hablando con Lacierva

Animación en el Norte.—La cuestión de los duros.—La importación de plata.—Los rumores de crisis.

La entrevista celebrada hoy por los periodistas con el Sr. Lacierva fué muy menuda. Hablóse de diversos asuntos. El ministro hizo resaltar la animación que reina en las provincias del Norte y la alegría que en Bilbao produce la estancia del rey. Respecto a la cuestión de los duros felicitóse de que el comercio y el público coadyuvén a la iniciativa del Gobierno para sanear la moneda.

Manifestó que a la disposición que hoy publica la Gaceta dictando reglas para vigilar la entrada de la plata y su destino, seguirán otras para evitar la acuñación fraudulenta de moneda. En cuanto a los rumores de crisis dijo que los propalan ahora los periódicos de Barcelona a falta de otros asuntos, como amedidas del verano. El Gobierno—añadió jocosamente—tiene el propósito de que la actual generación no conozca otro, pues se imponen los Gobiernos largos.

De San Sebastián

La familia real

Esta mañana pasó la reina Cristina por los jardines de Miramar con el príncipe de Asturias y el infante Jaime. Por la tarde pasó por la carretera de Lazarte con la marquesa de Salamanca. Al regresar a Miramar recibió a la embajadora de Inglaterra y al duque de Sotomayor.

Arrow y Millán Astray

El comisario general de la policía Sr. Millán Astray celebró una larga conferencia con el detective Arrow. Esta conferencia está siendo objeto de grandes comentarios. Ignórase qué habrán tratado.

El duque de Veragua

Llegó hoy a San Sebastián el duque de Veragua.

La próxima corrida.—Concierto en el Casino

Créese que el rey asistirá a la corrida de toros. En el Casino celebróse esta noche un concierto por la orquesta Arbós.

Un donativo

El presidente de la Diputación ha recibido cinco mil pesetas con destino a las familias de los naufragos de Bilbao.

Dos expedientes

Contra unos empleados de consumos. Se ha terminado el expediente seguido contra el administrador de consumos del extrarradio de Madrid D. José Villarroya y varios empleados acusados de defraudación. Por consecuencia de este expediente dictóse auto de prisión y procesamiento contra el señor Villarroya. Igual resolución se dictó contra los empleados Cedillo, Nougues y Méndez. El primero desapareció y los demás ingresaron en la cárcel.

Contra la policía

También quedó terminado el expediente instruido para depurar las denuncias de que algunas tabernas permanecían abiertas por complacencia de la policía. El gobernador envió este asunto al Juzgado.

De Segovia

Crimen alevoso

En Cercedilla un individuo llamado Victoriano López, emparado por las sombras de la noche, dió cuatro puñaladas a Secundino Pérez, hiriéndole mortalmente. Entre ambos mediaban antiguos resentimientos.

Cosechas pérdidas

Por consecuencia de las últimas tormentas fué inundado el pueblo de Orajería. El granizo arrasó las cosechas. Las pérdidas son considerables.

Varias noticias

Llegada de un ingeniero

Ha regresado a Madrid el ingeniero Sr. Gelabert que fué a Málaga con objeto de estudiar un plan de defensa contra las inundaciones del Guadalmina.

Muerte sospechosa de un mendigo

Los vecinos de la casa número 43 de la calle de Santa Isabel, de Madrid, avisaron a la policía que un mendigo llamado Miguel Sanmartín no salía desde hace días de su habitación y que ésta despedía un hedor insuperable. Violentada la puerta vióse sobre una cochina el cadáver de Miguel con la cabeza ensangrentada, los ojos salientes y la lengua de fuera. El médico que lo reconoció señaló algunos detalles sospechosos. Contaba el finado 50 años de edad. Había estado en Cuba, donde fué teniente del batallón de voluntarios, del cual se le expulsó.

Herido grave

Ingresó hoy en el hospital provincial de Madrid Fernando Alvarez González, de 50 años, herido de un navajazo en el vientre. Su estado es muy grave. Declaró que un sujeto, vaquero de oficio, penetró en su casa acometiéndole a navajazos. Ignora el nombre del agresor.

Un crimen

En una de las orillas del Guadalquivir apareció el cadáver de una mujer con señales evidentes de violencia. Hecha la autopsia comprobóse que se trata de un crimen. Sospechase que la llevaron allí de juerga y que la mataron.

Monumento a Pereda

El Ayuntamiento de Santander ha abierto un concurso para erigir un monumento a memoria del ilustre novelista José María Pereda.

Obispo muerto

Telegrafan de Las Palmas dando cuenta de haber fallecido el obispo padre Cuelo. Su muerte fué muy sentida.

Médico golpeado

Un médico de una de las Casas de socorro de Madrid denunció a dos policías que le llevaron a un individuo afirmando que estaba ebrio. El médico sostuvo lo contrario y en vista de ello los agentes le golpearon.

El banderillero Aransaez

Continúa mejorando el banderillero Aransaez. La noche última pasó tranquilo.

Mitín de defensa provincial

En Burgo de Osma celebróse un mitín de defensa provincial al que concurren seiscientos personas. Hablaron varios oradores sobre el movimiento provincial, las cuestiones arancelarias, las leyes desamortizadoras y la dignificación del sufragio.

Revelaciones de ultratumba

Dicen de Cádiz que hace un año fué asesinada una mujer en el pueblo de Espera, sin que hasta ahora hubiesen sido descubiertos los autores del crimen. Una amiga de la interfecta asegura que aquélla se le ha aparecido de tallón tole el suceso y señalando como autores a Pedro Ramos y Diego Ruiz.

Consejo de ministros

Antes de comenzar. Hállanse reunidos en la Presidencia, para celebrar Consejo, los ministros que se encuentran en Madrid. Al entrar dijeron que el Consejo lo había pedido el ministro de la Guerra para fijar el cupo de soldados para el año próximo. Parece que se pedirán 50.000, ocho mil menos que en el año anterior.

El Sr. Sánchez Bustillo mostóse reservado, pero confirmó que tratarían del censo de los duros. El Sr. Rodríguez Sampedro dijo que llevaban varios expedientes de escasa importancia. El marqués de Figueroa manifestó que si tenía tiempo daría cuenta de un proyecto de decreto sobre los notarios.

Asuntos tratados

Terminó el Consejo de ministros. Duró tres horas. El Sr. Sánchez Bustillo dijo que habían tratado del cupo para 1909, acordándose fijarlo en 50.000 hombres. Aprobáronse varios expedientes otorgando concesiones de embarcaderos y depósitos de carbones en Canarias a particulares. Dióse cuenta de que el censo se verifica con normalidad en toda España.

Leyóse una comunicación de las Cámaras de Comercio ofreciendo facilitar la circulación de los duros después de expirar el plazo para el canje. El ministro de Hacienda negó que se hubiese adoptado medida especial alguna, ni la prórroga del plazo.

Aprobáronse unos expedientes para la ejecución de obras en algunos edificios de Hacienda de provincias. El general Primo de Rivera dió cuenta de varios expedientes para la adquisición de material con destino a las fábricas de Sevilla, Murcia y Granada.

Aprobáronse algunos expedientes de Instrucción pública para la concesión de créditos con destino a la ampliación de la Universidad de Oviedo y obras de calefacción en el ministerio. Aprobóse un proyecto del ministro de Gracia y Justicia modificando lo dispuesto para la provisión de las notarías. Determinase que el ingreso en la carrera será por oposición a las notarías de tercera clase.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 18. 4 por 100 interior 83 90. Id. fin corriente firme 83 90. 5 por 100 amortizable 100 95.

Acciones. Banco de España 448 00. Compañía Arrendataria de Tabacos 00 00.

Cambios. París, vista 11 95. Londres, vista 28 14.

Bolsa de París. 4 por 100 español 96 20. 5 por 100 francés 96 30. Nortes 234 00.

Azucareras. Preferentes 105 50. Ordinarias 41 00. Obligaciones 00 00.

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso. 5 de agosto. San Mariano. 7 de agosto. San Bernardo.

Cultos. V. O. T. de S. Francisco.—El domingo terminó con toda solemnidad la fiesta dedicada al glorioso San Roque. Labios de su budo a la gran catedral el coro o vitallador de la orden D. Luis López Blanco quien hizo documentalmente el anegricio d i sento abogado contra la peste. La imagen del gran vargrino ució en los di. de la nev. na. húbil nent. restaurada r or un devoto lereñio.

Ante y r dió comienzo, al leque de oraciones, la novena en honor de San Lvs., ey de Francia, patrón de la orden, y su fiesta principal to dré lugar el domingo 23 de corrient. Se suplica la asistencia de los teclaros y d más fieles a estos relle os y actos. Est n vncenets a gun a manifestes, y las persona que des en sufragr los gestos que originan, pueden concurrir a la s. e. t. l. d. 11 ord. n.

Registro civil. Día 18. N. c. l. e. l. e. n. t. e. r. r. a. d. i. l. a. m. e. García Pérez. María del Carmen Ferrás Rodríguez. Fodor o Iglesias. Lez y y aría d i Carmen Rodríguez F. r. n. d. z.

D. función: s. Concha Concepción Caridad, 10 meses (hered. quillo), y Manuela Naya Mena, 61 años (he. o. r. r. g. e. e. r. d. a. b.). Matrimonio: Ricardo Rey Rodríguez con Manuela Rey Farfala José Ló. ez Fu. da en representación de Juan García Fernández con E. p. r. r. n. a. López Nay; Doña Rosa de a. L. e. m. a. María con Ben t. Moor Belón, y Jo é García Jo con María Carmelo Becdo.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

Añadid años a vuestra vida; dad vida feliz a vuestros años, y a vuestros hijos. Dad vida feliz a vuestros años, y a vuestros hijos. Dad vida feliz a vuestros años, y a vuestros hijos.

Estos intereses son cobrables por trimestres, semestres ó años vencidos, a elección de los imponentes, quienes en el momento de la imposición lo determinarán concretamente.

PRÉSTAMOS.—SECCION DE COMPRA-VENTA MERCANTIL. El Monte Benéfico concede préstamos en n. c. t. i. c. o. con la garantía de ropas, alhajas, máquinas y efectos de todas clases que convengan, así como por papel del Estado. Alta tasación.—Interes moderados.—Reserva absoluta. Para obtener mayores detalles de los negocios de la Sociedad p. l. a. n. s. e. circular y la Dirección de la misma.

Se vende un hermoso hotel en la playa de la Puñal de la Puñal del Carrañal, inmediata a Cortegada. Informarán en el Registro de la Propiedad de Arzúa.

Papel del Estado y VALORES PUBLICOS. Operaciones en el Banco d España y Seguros de todas clases.—Corredo de número D. José Pan de Soraluce y Español LA CORUÑA, Cantón Grande, 23.—Escri TORIO DE D. EDUARDO GARCÍA DE DIOS.

A los contratistas y MAESTROS DE OBRAS. Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, azulejos, teja plana y del país, ladrillos y demás materiales de construcción. Aceites de linaza y lubricantes, pinturas en pasta y polvo, secante y barnices, brochas, vidrios, etc., etc. Ventas al por mayor y menor: Cuarey Pedregal y C.ª (S. en C.) Plaza de Oren se 5 y 6.—La Coruña.

Alfarpeta. DE MANUEL VILLAR BABIO.—Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, artículos de saneamiento, cañerías, sifones, vasos, azulejos, mosaicos, inodoros de 1.ª, pedras de afilar, teja y ladrillo, y todo lo concerniente al ramo. Ventas por mayor y menor —Ortón, 72. Coruña.

Nitrato de sosa como abono.—Para informes gratuitos sobre su aplicación, dirigirse a D. JUAN GAVILÁN, delegado en España del Permanent Nitrate Committee, Jovelanos, 5.—Madrid.

Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curtis, a todas las horas. Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños. Kiosco, en el Obelisco; Santa Lucía, 12; Central, Fuente de San Andrés, 26.

Hemorragia, gonorrea é inflamaciones de la vejiga y uretra curan positiva mente con Perlas Ureales Antisépticas Upfohn al azul de metileno. Evitan uso de inyecciones y sus graves consecuencias. La composición indícase en el frasco. Precio 450 pesetas; por correo certificado 5. Pídase folleto tratamiento racional enfermedades urinarias a Upfohn, Company 4º Vesoy Street New York ó a su depósito en la Coruña, Farmacia Vidal Ojén Estrecha San Andrés.

¿Tiene usted el reloj descompuesto? En el Taller de la Fuente de San Andrés, núm. 30, le componen a usted el reloj de bolsillo por DOS PESETAS, tenga lo que quiera y sea de la marca que fuere. Por DOS PESETAS reloj compuesto, pronto y bien. Se garantizan todas las composuras. No olvidarse: Taller de Relojería, de Antonio F. Rivas, Fuente de San Andrés, número 30. Única casa en la Coruña, dedicada exclusivamente a la composura de toda clase de relojes, gramófonos, cajas de música, juguetes mecánicos y máquinas de coser.

Pájaros extranjeros.—Se recibió una remesa de mucha variedad, también llegaron los canarios nuevos.—V. SAMBOLA, Panaderas, 6.

Obdulia. Camisera Madrileña.—Se hace y compone toda clase de ropa blanca, precios económicos.—San Agustín, 32, cuarto.

Depilatorio venus, es el mejor prepari do para destruir el velle; y para colorear las canas y dar vigor al cabello, nada mejor que el AGUA REAL.

Dependiente de 15 a 20 años, para escritorio, con alguna práctica en comercio, necesito. San Nicolás 8, principal, informaran.

Se venden dos magníficos caballos de silla pura raza. También se vende una tartera de seis asientos con sus atarjes enganchados ó sin enganchar.—Razón: Antonio Barrera, Rabade.

FONDA.—Se traspasa en buenas condiciones, la acreditada fonda Las Dos Américas, establecida en el Cantón G. o. d., 19 2.ª. En la misma informaran.

Casa particular.—Cede habitación con sala ó se informaran.—En la misma en esta administración.

¡¡¡Pasó la Cuarema!!! Langostas a mitad de precio. Paseo de la Arsenal 18

Médico - Cirujano, Especialista Núñez Cordero

Ex-interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago. Especialidad.—Enfermedades de la piel, de MUJER. Consultas de diez a una. Operaciones y curas a horas convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 a 1. Calle de San Andrés, 117-2.º

Baños de Arteijo (á 11 kilómetros de la Coruña)

Aguas termales, muy radio activas, clorurado sódicas y yodo bromo-fluoruradas. Cuatro manantiales de 38.º, 35.º, 28.º y 24.º C. de temperatura. CLIMA MARITIMO

Especialización reconocida en la escrófulo-tuberculosis, reumatismo distésico, de matosis inflamatorias crónicas, cardiopatías arteriales, sífilis terciaria, enfermedades sexuales de la mujer y neurosis.

FABRICA DE GAS DE LA CORUÑA

La Dirección de esta Empresa pone en conocimiento del público que, por consecuencia del alza que han sufrido los carbones, se ve en la necesidad de elevar el precio del Gas de gas que para las cocinas y otros usos se consume, debiendo satisfacerse, desde el 1.º de Julio, dicho combustible a razón de 6 pesetas los 100 kilogramos, en lugar de las 5'50 pesetas á que en la actualidad se cobra.

Dr. F. PAZ AMADO

Médico especialista en las enfermedades de la boca y dientes, ex-interno del Hospital de Santiago, ex-alumno de la Escuela Especial de Odontología. Colegio de San Carlos de Madrid.

LINARES RIVAS, 9, PRINCIPAL-BEREÑA. Se hacen toda clase de operaciones en la BOCA y DIENTES. Especialidad en la extracción de APARATOS PROTÉSICOS y en EXTRACCIÓNES completamente sin dolor ni peligro por medio del SOMNIFORMO. Consultas y operaciones: de nueve y media á una y de tres á seis. Idem idem gratis de ocho á nueve.

Monte Benéfico Sociedad de Reseición é Institución de socorros mútuos (SOCIEDAD EN COMANDITA)

Constituida por escritura pública é inscrita en el Registro Mercantil. Dirección general: Plaza de María Pita, 8, La Coruña

Objeto de las operaciones á que la Compañía se dedica: Dotación para casamientos de doncellas.—Redención del servicio militar desde 600 pesetas adelante, pagaderas en plazos á voluntad.—Redención del servicio militar desde 600 pesetas.—Fuerzas indemnizaciones a las familias de los asegurados fallecidos. Esta sociedad tiene constituido en las cajas del Estado el depósito que para garantía de los asegurados previene el artículo 43 de la ley de presupuestos de 1895.

Caja de imposiciones á plazo fijo.—Se crea la caja de imposiciones del Monte Benéfico con el objeto de que todas las personas que deseen imponer en la misma sus economías practiquen por medio de cartillas nominativas y al portador, ya sea en nombre propio, de otra persona ó sin nombre alguno determinado. Los fondos son colocados en préstamos con garantía absoluta y en la forma que más abajo se expresa, y los intereses á percibir los imponentes se graduarán con relación al tiempo de su compromiso que adquieran en la siguiente escala:

Los imponentes que entreguen fondos por término de un año. el 4.º anual. de dos años el 6.º de tres años el 7.º de cuatro años el 8.º

Estos intereses son cobrables por trimestres, semestres ó años vencidos, a elección de los imponentes, quienes en el momento de la imposición lo determinarán concretamente. PRÉSTAMOS.—SECCION DE COMPRA-VENTA MERCANTIL. El Monte Benéfico concede préstamos en n. c. t. i. c. o. con la garantía de ropas, alhajas, máquinas y efectos de todas clases que convengan, así como por papel del Estado. Alta tasación.—Interes moderados.—Reserva absoluta. Para obtener mayores detalles de los negocios de la Sociedad p. l. a. n. s. e. circular y la Dirección de la misma.

Mucho cuidado

Morotón Recibió un buen surtido de camas y cojines económicos garantizados.
Morotón Recibió un espléndido surtido de batería de cocina fuerte y ligera.
Morotón Recibió un buen surtido de cubiertos y cuchillos para mesa y cocina en clases superiores.
Morotón Recibió un surtido de cafeteras de varios sistemas desde 0'60 hasta 40 pesetas una.

A los forasteros

Morotón Llena los jugones que le quedan a mitad de precio.
Morotón Tiene un gran surtido de artículos para regalar.
Morotón Recibió un surtido de artículos americanos desde 40 a 500 pesetas.
Morotón Tiene fuchas y batas de sin y a precios de fábrica.
Morotón Se encarga de ir a gusto del cliente y de aseo no para venales y en asuntos religiosos a precio de fábrica.
Morotón Recibió ombas para pozos de ríos, sistemas y hace encargos especiales.
Morotón Tiene un buen surtido de lámparas, candeleros eléctricos y otros para el culto a precios de fábrica.
Morotón Ve de la lámpara eléctrica de Tánalo que dura de 800 a 1.000 horas siempre con luz y de 12, 16 y 25 bujías a 4 pesetas una de 50 bujías a 5 pesetas, al por mayor precios especiales.
Morotón Encarga lámparas para escaparates y las de espejo y de por lo con 50 y 70 de descuento.
Morotón Recibió un gran surtido de artículos de viaje y baules mondos de mimbre.
Morotón Recibió artículos de escritorio y de escritorio para el comercio.
Morotón Tiene un gran surtido de cajas para candeleros y candeleros libros contra incendios y robos.
Morotón Llena los coches de mano.
Morotón Recibió un buen surtido de muebles tirantes para carruajes a precios de descuento.
Morotón Recibió un gran surtido de herramientas Francesas, Americanas e Inglesas para el carpintero y carpintero a garantía.
Morotón Recibió un gran surtido de herrajes para puertas y ventanas y recibe encargas especiales a gusto del consumidor.
Morotón Recibió un surtido de cerraduras Yata y otras marcas contra robos a garantías.
Morotón Recibió un buen surtido de cajas para caudales llaves privilegiado por su combinación y se encarga de pedir lo que se desea con catalanes.
Morotón Recibió linternas para espejos a medida las que se desean y el mismo cristales para escaparates y puertas de hierro con un descuento elevado franco de porte en esta estación clase primera.
Morotón Tiene canalones zinc y tubos para bajadas de agua chapas zinc y tubo de lomo.
Morotón Tiene bajadas de hierro fundido para toros y urinarios de varios sistemas.
Morotón Tiene surtido de grifos para instalaciones y encarga lo que se desea.
Morotón No pide más que lo justo y garantiza que nadie puede vender más barato.

SAN ANDRÉS, 23

DEPILATORIO VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés

MADRID

Reconocido infalible para la destrucción rápida y segura del vello

Precio 5 pesetas

AGUA REAL

Restablece los cabellos blancos a su color natural y primitivo. Se aplica cómodamente como Ron quina u otra agua de tocador

Precio 4 pesetas

De venta en la Coruña: Viuda de H. Hervada—Perfumería—Real 77, Sucesor de J. Villar—Farmacia—Real 82, Pablo Tenreiro—La Luz Roja—San Nicolás 6.



Sanatorio quirúrgico del Dr. Madrazo - Santander

Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro como el más moderno de los de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases bajo los tipos siguientes: **Primera veinte pesetas, segunda diez pesetas y tercera cinco pesetas diarias**, independiente de lo que se opere.
Su numerosa estadística (2.300 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes, que él se obtienen.
Las consultas se dirigen al Director que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas, de cuanto anteceden se pidan.
Todo pago se verificará precisamente en la administración del Sanatorio.
Nota.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia o por algún sirviente.

NELSON-LINE

Vapores-Correos rápidos al Río de la Plata

Salidas quincenales fijas para Montevideo y Buenos Aires
Autorizada por la Dirección general de comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.
Próximas salidas de la Coruña para Montevideo y Buenos Aires:

Highland Watch el 1.º de Septiembre
Highland Brigade el 29 de Septiembre

Precio de pasaje para Montevideo y Buenos Aires 135 pesetas

Las salidas del puerto de Vigo son al día siguiente de la fecha que se indica en la Coruña.
Son de porte de 7.000 toneladas y 15 millas de marcha asegurando un viaje de 18 días.
Estos vapores admiten también pasaje de 1.ª y 2.ª clase garantizando un buen trato. Llevan abordo cocineros y camareros españoles.
NOTA.—Las salidas de estos vapores son siempre fijas los días señalados.
Para pasajes y cargaduría en Vigo y V. M. Escalera, en Coruña y V. M. Escalera, en Vigo.

Café nervino medicinal

DEL DOCTOR MORALES

Marca registrada

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vómitos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. En las buenas boticas a 3 y 5 pesetas cada caja, se remiten por correo a todas partes.
La correspondencia, Carretas, 39, Madrid.
En la Coruña, farmacia de los Sucesores de J. Villar.

Se vende

La fábrica de aprovechamiento de residuos de pescado instalada en Perillo, con los terrenos a ella unidos, las existencias de aceite (unos 60 barriles), enseres de la fábrica; mobiliario de la casa habitación; un galcón aparejado de balandro con vela nueva y un falucho.
La subasta tendrá lugar el día 30 del actual en la Notaría de D. Manuel Salgado. Para optar a la subasta se depositarán 2.000 pts. en la citada Notaría. Pueden tomarse informes Garás, 14, bajo.

La Unión y el Fénix Español



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal

44 años de existencia

Seguros sobre la vida Seguros contra incendio
Subdirectores en esta provincia: D. Eduardo García de Dios y don José Lloréns Díaz.—Cantón Grande, números 23 y 19, La Coruña.

Lampor & Holt Line

Vapores rápidos al Río de la Plata

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el magnífico vapor nombrado Rembrandt el 24 de Agosto
Veronese el 7 de Septiembre
Raeburn el 21 de Septiembre
Romney el 5 de Octubre
El precio de pasaje, aunque la Línea no pertenece a la Conferencia respetando el establecido por ésta es de 135 pesetas
Estos vapores tocan en el BRASIL.
Para informes dirigirse a su consignatario Daniel Alvarez, Cantón Pequeño, 22, Coruña.

Extracto Doble y Ungüento de HAMAMELIS VIRGINICA

(ó AVELLANO MÁGICO)
Del Doctor C. C. BRISTOL



El Extracto alivia y cura como por encanto las inflamaciones y Dolores, el Reumatismo, Torceduras, Golpes, Heridas, Hemorragias, etc.

El Ungüento es un específico de notable eficacia para los Hemorroides ó Almorranas, Botones, Diviños, Tumores, Hinchazones, Ulceras, etc.

Notables por la sencillez de su aplicación y la maravillosa rapidez con que producen su efecto, se pueden recomendar con toda confianza, y deben tenerse constantemente a mano como providencia contra los golpes, caídas y demás accidentes y dolencias que diariamente ocurren en la familia.

PREPARADOS SOLAMENTE POR LANMAN & KEMP, :: :: NEW YORK

AURORA

Compañía Anónima de Seguros—Bilbao

Seguros marítimos, incendios y valores
primas y condiciones las más ventajosas
Subdirección en la Coruña, Ramón C. Presas, Cantón pequeño, número 2

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE VERIN

Manantial Cabreiroá

Protector de las aguas minerales y medicinales premiadas con diploma de honor y medalla de oro en la Exposición de Higiene de París.
De acción tónica y segura en las enfermedades de las vías urinarias, hígado y estómago. Especialmente para el tratamiento de la litiasis renal y hepática, diabetes, gota y astrilismo en general. Sin rivales como aguas de mesa.
En el presente momento se van a inaugurar oficialmente los servicios de este balneario abriéndose al público parte del

Gran Hotel del Establecimiento

adn en construcción, situado a 6 metros del manantial y único que por su proximidad a las aguas permite a los señores agua tomar estas con la comodidad y debidas.
Habitaciones amplias con luz de día, espaciosos pasillos, cuartos de baños, duchas, capilla, magnífico comedor con luz independiente del edificio, agua potable purísima traída de proximidades para el tratamiento de las aguas, y servicio exclusivo del balneario, y servicio de coches para los señores que van a disfrutar de las aguas, y servicio de coches para los señores que van a disfrutar de las aguas, y servicio de coches para los señores que van a disfrutar de las aguas.
Se vende: En la Coruña, farmacia de Hijos de D. José Villar, calle Real, y principales de la ciudad a dos pesetas bot.

EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo

el Aibaf Serdna

(anagrama) de Andrés y Fábil, farmacéutico premiado de Valencia

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los élitros que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores que parecen que van a atormentar los frentes del sufrimiento, destruyendo al propio tiempo la fetidez que el hiefo comunica al aliento.
Se vende: En la Coruña, farmacia de Hijos de D. José Villar, calle Real, y principales de la ciudad a dos pesetas bot.



Tahona de fabricación de pan de Fernández Farina (Santa Margarita)

El propietario de esta acreditada tahona, en su deseo de que el público pueda comer pan fresco a todas las horas del día, acordó, como lo hacen las principales tahonas de Madrid, Barcelona etc, fabricar pan de 1.ª francés y gramado además de las horas de costumbre, a las 6 de la tarde, en piezas de 0'10 ota. en adelante.

A las once saldrá el exquisito pan llamado de Santiago elaborado con harinas escogidas del país.

Esta tahona montada con todos los adelantos modernos y observando la limpieza é higiénica que tiene acreditado, invita al público, aún al más exigente en gusto, a probar el exquisito pan que fabrica, en la seguridad de que quedará complacido.

El pan de esta acreditada tahona se vende a todas horas del día en los depósitos siguientes: Franja 23, San Nicolás 3, Cam. de la Leña 17, Panaderos 8, Perich 6, Perich 8, R. Nueva 96, San Andrés 116, Alameda 59, Alameda 54, Camino de Estación 78, Caballeros 50. Esta tahona cuenta con repartidoras a domicilio.
Exigir siempre en los panes la marca J. F. F.

La Salud

Casa de Baños, Rubine, 22 (Riazor)-Coruña

Propietario: D. Ramón Dorrego

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidroterápico por el agua de mar y dulce, y a este objeto, el propietario, estimulado por el creciente número de bañistas que a él concurren en cada año, no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase.

Dispone de cuarenta y cuatro bañaderas de mármol, emplazadas en habitaciones de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y aseo, destinadas a agua de mar y dulce a diferentes temperaturas; minero-hermales de La Toja con las sales naturales de: Lugo, Carballo, Cuntis, Artoño, Caldas de Reyes, Molgas Archeda, Puente Viega, Lencama y otros; medicamentosos de almidón, alcalino, salado de infusión de algas, sublimado, yodado, gelatinoso, etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circulares, e cóceas, alberfada, de vapor trementinada, y minero termal con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica, y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios.

Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento.

Inmediato a éste, y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para baños de oleaje con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas.

Para el servicio del establecimiento cuenta con personal competente de ambos sexos.

La dirección facultativa está encomendada a un médico de reconocido prestigio, que viene desempeñándola en años anteriores.

Matías López

MADRID ESCORIAL

CHOCOLATES y DULCES BOMBONES, TES Y SOPAS

Podrá el Café de FAMILIA que es uno de los grandes éxitos de la casa, por su calidad y baratura

ADELGAZAR ES REJUVENECER

El «The de Circasia» del Dr. Harrow adelgaza y hermosa, purifica y fortalece el organismo. Disminuye el vicio y las caderas en pocas sesiones. Único remedio infalible, agradable, absolutamente inofensivo. Adoptado por las eminencias médicas. Caja pesetas 5'40 franco domicilio. Pedir prospecto explicativo y gratuito al representante en España del INSTITUTO INTERNACIONAL D'HYGIENE DE PARIS. En Zaragoza: Paseo San Juan, 31.
De venta en la Coruña: Farmacia Central Medicinal, (San Andrés 118).

CASA CAVANAS

(FUNDADA EN 1850)

(SUCESORES)

SAN ANDRÉS, 73.—CORUÑA

Loza, vidrio y cristal.—Vajillas completas desde 30 pesetas.—Servicios de cristal.—Juegos de cerveza.—Esparragueras, freseras y ensaladeras.—Aparatos y figuras de luz eléctrica.

La casa que más surtido tiene en novedades para regalos a precios económicos.

NADIE COMPRE SIN VISITAR ESTA CASA

Tónicos-genit.º del Dr. Morales

MARCA REGISTRADA

Célebres píldoras para la completa y segura curación de las enfermedades venéreas.
Cuenta 40 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.
La correspondencia, Carretas, 39, Madrid.
En la Coruña, farmacia de los Sucesores de J. Villar.

Compañía General Transatlántica

Vapores correos franceses

VIAJES RAPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes

Saldrá del puerto de la Coruña el magnífico vapor de la línea de New York

La Champagne el 23 de Agosto
St-Lauret el 7 de Septiembre
La Navarra el 23 de Septiembre
Floride el 7 de Octubre
La Champagne el 23 de Octubre
Caroline el 7 de Noviembre

Capitán, Mr. Ducan.
Los señores pasajeros que deseen embarcarse tendrán a bien dirigirse a esta Agencia antes del día 21 de cada mes con objeto de reservar sus billetes.

Los vapores de esta Compañía ofrecen las mayores comodidades tanto por el lujoso arreglo de sus camaros, como por el esmerado trato que en ellos se dispensa.
El pasaje de tercera tendrá pan fresco y vino a todas las comidas asistencia médica gratuita.
La Agencia general en Madrid se encarga de la actuación directa hasta este puerto de los mercancías y equipajes, desde el domicilio del remitente.
Para fletes, pasajes y demás noticias dirigirse a D. Manuel de Villar, secretario del lado de la Puerta de Valencia.

R. M. S. P.

Mala Real Inglesa

Vapores-correos

Salidas fijas del puerto de la Coruña

Para la Habana, Veracruz y Tampico, saldrán de este puerto los magníficos vapores

Severn el 23 de Agosto
Sabir el 23 de Septiembre

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase y en gita.
En estos vapores, cada seis pasajeros se les van instalados en un camarote con «el litro», lavab y luz eléctrica.
Los comedores para esta clase de pasajeros están instalados en salones espaciosos y servidos por camareros españoles.
Estas comodidades solamente se disfrutan en los vapores de esta Compañía.
Agentes en la Coruña Rubino & Hijos, Real, 21.

R. M. S. P.

MALA REAL INGLESA

Vapores-correos

Salidas fijas del puerto de la Coruña

Viaje en catorce días

Para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires (Sin cuarentena lo cual garantiza la compañía)

Saldrán de este puerto los vapores

Amazón el 22 de Agosto
Clyde el 12 de Septiembre
Mile el 26 de Septiembre
Thames el 10 de Octubre
Amazón el 24 de Octubre

Precio del pasaje en 3.ª clase 135 pesetas

Admite pasajeros de 1.ª (7 categorías) 2.ª y 3.ª clase.

Estos vapores no admiten carga.

Tocan en el mismo puerto de Buenos Aires, evitándose de este modo las molestias del abordaje en Montevideo.

La rapidez en los viajes, puntualidad en sus escalas, magnificencia en las instalaciones para los pasajeros de todas clases, así como el esmerado trato, hacen que los vapores de la Mala Real sean los preferidos de todo el que se dirige a la América del Sur.

Agentes en la Coruña, Rubino & Hijos, Real, 21.

Hamburg América Linie

SALIDAS QUINCENALES

En nuevo días a la Habana

Para la Habana, Veracruz y Tampico saldrán los magníficos vapores correos alemanes

Kronprinzessin Cecilie el 20 de Agosto

Allemannia el 4 de Septiembre

Admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Tienen los buques de esta Empresa, de navegación, a mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª y para el pasaje de 3.ª clase cuenta con excepcionales comodidades.

Llevan cocineros y camareros españoles.

Para más informes dirigirse a la Agencia general de la Compañía en la Coruña, Rubino & Hijos, Real, 21.

R. M. S. P.

Compañía de Vapores Correos

Mala Real Inglesa

Salidas del puerto de la Coruña

PARA PLYMOUTH Y EL HAVRE

Saldrá de este puerto el magnífico vapor

Sabor el 21 de Agosto

Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Precios de pasaje:

Primera clase Libras 15, 10
segunda clase 14, 10
tercera clase 13, 10

Agente en la Coruña Rubino & Hijos, Real, 21.

Lloyd Norte Alemán de Bremen

LINEA DE LA PLATA

NUOVO SERVICIO RAPIDO EN 17 DIAS

Para Montevideo y Buenos Aires directamente (sin escalas) en magnífico vapor de 7.057 toneladas.

Gie sen el 12 de Septiembre

Frankfurt el 26 de Septiembre

Precio en 3.ª clase 135 pesetas

Admiten pasajeros de primera y 3.ª clase.

Estos vapores lo son constituidos expresamente para el transporte de pasajeros; tienen magníficos lujos, incoloros para los de tercera clase a los que se les da cama con ropa, pan fresco y vino a todas las comidas y asistencia médica gratuita. Tienen instalación eléctrica y lujos de salones, comedores, camareros y camareros españoles.

Para más informes dirigirse a los consignatarios D. Pablo Meyer y Compañía, Plaza de Mina, núm. 1, la Coruña.